

Hugo Lewin -*hlewin@sociales.uba.ar*

Director de la Carrera de Sociología, Universidad de Buenos Aires.

Rodrigo Salgado -*rsalgado@sociales.uba.ar*

Secretario Académico de la Carrera de Sociología, Universidad de Buenos Aires.

Con gran satisfacción presentamos la undécima edición de la Revista de la Carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires, *Entramados y Perspectivas*.

En esta ocasión, la convocatoria al Dossier tuvo como título “Las ciencias sociales en los juicios por crímenes de Estado”. Desde hace 15 años y hasta hoy, ha habido un diálogo continuo y fluido entre los procesos judiciales y la investigación científica. En este sentido, las ciencias sociales han construido conocimiento que permitió el avance de los procesos judiciales: la incorporación como prueba judicial de resultados de investigaciones y libros, la aparición de la figura de “testigos de concepto o contexto”, los peritajes, la colaboración en el relevamiento, sistematización de información y el procesamiento de los distintos archivos recuperados en los últimos años o incluso en la articulación con organizaciones querellantes en la definición de estrategias judiciales para las causas, son algunos ejemplos. Estos aportes y los aprendizajes derivados de ellos han trascendido los límites nacionales: distintos investigadores han participado en el juzgamiento de crímenes de Estado de otros casos en los que estuvieron implicados Estados Nacionales tanto en fueros locales como en diversas instancias internacionales. Este recorrido no ha estado exento de tensiones. Algunas de ellas como parte de la articulación entre distintas disciplinas científicas con marcos teórico-metodológicos diferentes, otras propias de un diálogo que las ciencias sociales entablan con operadores judiciales y con sobrevivientes, familiares y militantes de derechos humanos, cada uno con sus propios modos de construcción de conocimiento. Este Dossier tuvo como objetivo convocar a investigadores y equipos de investigación de las distintas disciplinas de las ciencias sociales a presentar artículos que aborden estas u otras problemáticas referidas a la investigación de los Crímenes de Estado. Como resultado de esta convocatoria se presentan cinco artículos: “Afinidades entre genocidio y patriarcado. Los testimonios judiciales como fuente para su reconstrucción”, de Florencia Urosevich

y Romina Grilletta; “La última dictadura cívico militar y el mundial 1978, el caso de los detenidos en ESMA. Entre los gritos de tortura y festejo”, de Leandro Elias y Santiago Sánchez; “Un archivo insomne. El Programa Memoria Colectiva e Inclusión Social y la filmación de los juicios”, de Lior Zylberman; “Los sótanos de la dictadura”, de Victoria Loredó Rubio y Stella Segado; y “Las ciencias sociales y los juicios: preguntas, problemas y aportes de la investigación sobre la colaboración argentina en los procesos represivos centroamericanos”, de Lucrecia Molinari, Julieta Rostica y Laura Sala. Cada uno de los cuales es presentado exhaustivamente por Malena Silveyra, coordinadora del Dossier, en el texto que sigue a la presente Editorial.

En la sección de Teoría clásica y Contemporánea incluimos cuatro artículos. En primer lugar, un artículo de Esteban Ezequiel Vila denominado “Más allá de la sociología. Algunas notas sobre la difusión de Durkheim en Argentina (1900-1950)”. Este artículo aborda la recepción de Émile Durkheim en Argentina durante la primera mitad del siglo XX entre socialistas, católicos, pedagogos, juristas y psicólogos. Postula que Durkheim y su obra no fueron objetos de interpretación monopolizados por los sociólogos y, que las distintas formas en las que cada uno de los agentes receptores ajenos a la sociología utilizó su teoría estuvo fuertemente enlazado a su grupo social de pertenencia.

En segundo lugar, encontraremos un artículo de Victoria Haidar denominado “Los planteos de José María Ramos Mejía (1849-1914) y José Ingenieros (1877-1925) y sobre la simulación: sus aportes a los debates sociológicos acerca de la incidencia de la mimesis en la vida social”. Este artículo analiza los planteos que José María Ramos Mejía y José Ingenieros realizaron en torno de la simulación, argumentando sobre el aporte de dicho análisis a los debates sociológicos actuales acerca de la incidencia de la mimesis en la vida social.

En tercer lugar, encontramos un artículo de Agustín Rodríguez Uria denominado “Tensiones internas de la teoría de la hegemonía y caminos abiertos en el posmarxismo”. Este artículo debate en torno a la teoría de la Hegemonía de Laclau, argumentando que muchas de las tensiones y límites conceptuales que se le atribuyen derivan del carácter ambiguo de la propuesta de dicho autor y una tensión entre dos movimientos: por un lado, ser la piedra angular de una ontología política posfundacional y, por otro, configurar un “saber hacer” para la praxis política posmarxista.

En cuarto lugar, encontramos un artículo de Matías Paschkes Ronis denominado “Modernidad, conocimiento y política. Un análisis comparado entre la opción de-colonial y la perspectiva “no moderna”. El artículo se centra en el análisis y discusión de dos corrientes teóricas que ponen en tensión el régimen de verdad moderno sustentado en el dualismo: sujeto-objeto, mente-cuerpo, teoría-praxis, naturaleza-cultura, etc. Específicamente a la perspectiva “no moderna” de Latour y la “opción de-colonial” de Mignolo.

Por último, en nuestra sección de Documentos de Sociología presentamos dos traducciones. En primer lugar, una de Carlos Ernesto Motto, Ornela Calcagno y Alejandro Bulgarini, del artículo “Social economy and the government of poverty” de Giovanna Procacci. El artículo fue publicado originalmente en italiano: *L’economia sociale ed il governo della miseria*, en 1978, en el N° 167-168 de la Revista *Aut. Aut.* (Milán, Italia) y una primera versión en inglés fue publicada el mismo año en *Ideology and Consciousness*, N°4. Posteriormente, en 1991, se publicó como el capítulo 7 del libro: *The Foucault Effect, Studies in Governmentality*, editado por Graham Burchell, Colin Gordon, and Peter Miller (University of Chicago Press). Y, en segundo lugar, una versión traducida de Marcos Emilio Pérez de su propio artículo "Life Histories and Political Commitment in a Poor People’s Movement", publicado en la revista *Qualitative Sociology*, 41 en el año 2018.

Antes de finalizar, queremos agradecer muy especialmente a Malena Silveyra quien coordinó el Dossier- y a los y las colegas integrantes de su Comité Editorial: Patricia Funes, Daniel Feierstein, Alejandra Oberti y Mercedes Vega Martínez. La edición de nuestra revista es fruto de un gran esfuerzo colectivo: sin la colaboración del Comité esta publicación no hubiese sido posible.

Esperamos, una vez más, que esta revista siga abriendo caminos que promuevan debates desde el pensamiento crítico, con el horizonte de una producción de conocimiento comprometida con la transformación de un orden social injusto y desigual, pretendemos seguir construyendo insumos para esa transformación.